

EL ALCÁZAR

Juan Labrador, 6, pral. - TOLEDO - Teléfono 1458

EDICION DE PROVINCIAS

Año II

Sábado 3 de Julio de 1937

Núm. 299

Las fuerzas de la División de Palencia se unen con las de Santander en su marcha sobre La Montaña

Boletín Informativo

Noticias recibidas en este Cuartel General hasta las veinte horas del día de hoy, 3 de julio de 1937:

EJERCITO DEL NORTE.—*Frente de Vizcaya.*—Ha continuado de el avance de nuestras tropas, que han rebasado la carretera de Castro Urdiales y ocupado Berrandules, Montiano, Berdiales y enlazando en Virgoy las fuerzas de la División de Palencia, con las que se dirigen a Santander. En la zona Norte, se han ocupado después de rebasarse, las zonas de Somorrostro y San Julián, Aldean y Campo Tiro.

Frentes de Asturias y León.—Tiroteos y cañoneos en los distintos frentes.

EJERCITO DEL SUR.—Tiroteos, habiéndose presentado en nuestras líneas 12 soldados con armamento, procedentes del campo enemigo.

ACTIVIDAD DE LA AVIACION.—Ha sido derribado en combate aéreo un hidroavión enemigo por uno de nuestros hidro de Baleares, cayendo al mar y siendo recogidos sus tripulantes por un barco inglés, uno muerto y tres heridos.

Aviones enemigos han llevado a cabo varias incursiones contra poblaciones civiles de la retaguardia, una de ellas contra Burgos, haciendo 18 muertos y 21 heridos, todos ellos, meros dos, mujeres y niños. Estos bárbaros y criminales atentados contra las poblaciones civiles de la retaguardia, tendrán la justa y oportuna represalia.

Salamanca, 2 de julio de 1937.—De orden de S. E. el Generalísimo, el general de Estado Mayor, *Francisco Martín Moreno.*

Se ocuparon victoriosamente numerosos pueblos

Un hidroavión enemigo derribado por otro nacional en Baleares

Ayer se reunió el Comité de Control

Londres.—A las 11 y 45 de ayer se reunió el Sub-Comité de No Intervención. Alemania e Italia dieron su respuesta a las proposiciones de control en aguas españolas. Primeramente habló el señor Grandí, quien indicó considera inaceptable la propuesta franco británica para el control de las costas españolas. Hizo entrega de una nota en la que se indica que el sistema de control se lleve a efecto de una manera eficaz, considera necesario que los Gobiernos francés e inglés reconocieran al Gobierno de S. E. el Generalísimo Franco como beligerante. Hizo saber después que consideraba ineficaz el control efectuado solamente por los Gobiernos francés e inglés, y por lo cual la fórmula presentada por el bloque italo germano se basa principalmente en el reconocimiento del Gobierno de S. E. el Generalísimo Franco como beligerante.

El Estado Mayor de Euzkadi se refugia en Santoña

Salamanca.—Con el abundante material bélico recogido en las operaciones de Bilbao, se ha comprobado que los cañones, ametralladores y fusiles eran de fabricación inglesa y francesa, se han recogido además más de seis millones de cartuchos.

Con las últimas operaciones de ayer ha quedado limpia la carretera de Vainasada a Vilasante, pudiéndose hacer el suministro a las fuerzas directamente. El Estado Mayor de Euzkadi se ha refugiado en las cercanías de Santoña.

Belarmino Tomás arenga a las decalcadas fuerzas rojas

Bilbao.—Otro de los jerifaltes separatistas, Belarmino Tomás, dirigiéndose ayer a los derfundados y aniquilados restos de los batallones rojo-separatistas, les decía, como tiempo atrás dijo Aguirre: «Perderé la vida, pero no abandonaré la capital».

Actividad aérea nacional

Bilbao.—La Aviación nacional ha efectuado vuelos de reconocimiento sobre el territorio rojo, habiendo bombardeado eficazmente concentraciones enemigas.

Prosigue el avance hacia Santander

Bilbao.—El incontenible avance de nuestras tropas continúa por todos los sectores. Las columnas se dirigen a la capital santandrina por las dos principales carreteras, habiendo conquistado importantísimas posiciones y haciendo numerosos prisioneros.

Continúa el paso de milicianos a nuestras líneas

Bilbao.—Continúan pasándose a nuestras filas numerosos milicianos por todos los frentes, el número de éstos en el día de ayer es elevadísimo. Igualmente los campesinos regresan a sus hogares, que les obligaron a abandonar las hordas rojo separatistas.

continuamente estuvieron expuestos a que los ametrallasen los asturianos que estaban de vigilancia en las trincheras que tuvieron que bordear. Una veintena de gudarís les acompañó hasta la ermita de San Pedro, desde donde, atravesando montañas, algunas veces desorientados, llegaron hasta nuestros puestos avanzados sobre Valmaseda. Les dió el alto uno de nuestros centinelas y los presos respondieron con un viva España que salía de ochocientos razones que por fin encontraban su libertad. Antes llegó a nuestras líneas un grupo con Angulo y éste, a la expectativa de la llegada de sus compañeros, salió a recibirlos y a ofrecer a nuestras avanzadas la seguridad de la amistad de los que llegaban. El campamento se conmovió con la llegada de los prisioneros, que inmediatamente hubo necesidad de trasladarlos a Valmaseda, porque muchos de ellos llegaban extenuados de cansancio y necesidad.

El oficial que mandaba las fuerzas de gudarís, con las que los prisioneros estuvieron en contacto, también se pasó a nuestras líneas y una veintena del batallón de Irujina, que se fiaron en los grupos de aquellos para pasar desapercibidos y que no se les obligase a volver atrás. Según los antiguos presos, no hay ningún gudarí que no desee pasarse a nuestras líneas y si no lo han hecho ya es por la vigilancia y amenaza de los asturianos. De todos modos los batallones vascos están muy mermaados por las continuas deserciones en masa. Todos están convencidos de que la lucha en el Norte es cosa decidida y los mismos jefes se niegan a combatir. Los asturianos también están muy intranquilos y reclaman que se les lleve a su tierra porque temen, según se suceden las operaciones, que no puedan salir de Santander. No nos extrañaría que el copo fuese total en la Montaña, ya veremos si nos equivocamos.

La toma de Castro, en Santander, no se hará esperar muchos días

Bilbao, 2.—(Información especial para EL ALCÁZAR, por Fernando ORS) —He querido llegar hasta Valmaseda para seguir de cerca el avance de nuestras fuerzas que están operando por aquel sector, pero he tenido que detenerme antes de llegar a Aranguren porque los vehículos tienen que esperar bastante tiempo. El paso del río está intercepiado. Nuestros ingenieros sustituyeron el puente volado con otro de barcas, por el que desde el primer momento se facilitó el abastecimiento y la unión de nuestras unidades; pero, esta tarde, estaban acabando de montar otro puente de mucha más amplitud y consistencia, y la ligera molestia que de momento se nos ocasionaba, quedaría compensada inmediatamente con mayores facilidades.

Nuestras fuerzas están ya en el mercadillo de Sopuerto. Me ofrece esa seguridad un enlace que llega de allí. Aur que no me gusta recoger otras noticias que las que yo puedo comprobar personalmente, coinciden varios de los soldados y requetés que vienen de las avanzadas, antiguos conocidos, a los que detengo en la carretera para saludarles. El avance ha sido hoy muy considerable, sin que el enemigo fuese capaz de resistirlo. Ha tenido que ser así, porque a primeras horas de la tarde he visto pasar treinta o cuarenta aparatos de bombardeo, y a esas concentraciones en el aire siempre ha seguido una extensa lista de nombres. También dije ayer que un importante pueblo de la costa se encontraba a vista de nuestros soldados. Me refería a Cas-

tro, donde, en el momento que a toda prisa hilvano estas cuartillas, se encontraban muy próximos, y nada tendría de extraño que el parte oficial confirmara ya su posesión.

Nuestra Aviación se hizo sentir ayer en Trucios, en donde se encontraban José Antonio Aguirre y Leizaola.

Esta tarde llegaron a Valmaseda los 600 presos que se encontraban en las cárceles de Bilbao y que al abandonar los rojos separatistas esta población se llevaron consigo. Estaban todos detenidos en distintas casas del barrio de Cueto, en Trucios, y fueron puestos en libertad en la tarde de ayer, llegando a nuestras avanzadas esta madrugada, después de una marcha de dieciocho horas, muchos de ellos sin comer. En Valmaseda, a donde fueron llevados, se enviaron diecisiete camiones que

esta noche los han trasladado a Bilbao. De todos los presos sólo faltan unos quince o veinte, entre los que figuran los hermanos Astrain, el hijo del marqués de Chavarrí y José Churruga que se los han quedado como rehén. A los presos se unieron un centenar de gudarís, a quienes estaba confiada su custodia, que se han pasado con ellos, siguiéndoles también los milicianos vascos que estaban de vigilancia en las últimas trincheras por donde pasaron nuestros presos; que se acercaron hasta ellos para protegerles, según dijeron, pero que luego ya no quisieron regresar a sus puestos y se entregaron a nuestros soldados.

En total, la caravana que pudo llegar hasta nuestras líneas estaba compuesta por unas novecientas personas entre presos, gudarís y milicianos. Han pasado una verdadera odisea porque

Nuestro rápido avance impide que los rojos vuelen las ciudades que abandonen

Bilbao.—El avance de nuestras columnas, llevado en forma rapidísima, impide que los rojo-separatistas lleven a cabo los criminales propósitos de volar edificios y destruir centros industriales. Así pues, en los últimos pueblos conquistados se ha comprobado tenían preparados cargas de dinamita en algunas fábricas con objeto de volarlas a la llegada de nuestras tropas.

Los marxistas arrojan gases lacrimógenos en el frente de Santander

Radio Verdad.—En su emisión de ayer tarde indicó que por el sector norte de Santander, los separatistas habían lanzado 43 bombas de gases lacrimógenos. Última y desesperada arma que intentan emplear para contener nuestro ataque, ya que les falta el valor para combatir.